

Secretaría Ejecutiva

**Día Internacional de la Lengua Materna, promover el multilingüismo
y la diversidad cultural**

21 de febrero

Día Internacional de la Lengua Materna

DECENIO INTERNACIONAL DE LAS
LENGUAS INDÍGENAS · 2022-2032 ·

En 1999 la UNESCO aprobó la iniciativa de celebrar el Día Internacional de la Lengua Materna.¹ La Asamblea General celebró la proclamación en su resolución A/RES/56/262 de 2002. Anualmente, esta fecha es observada cada año con el objetivo de promover el multilingüismo y la diversidad cultural.²

El Día Internacional de la lengua materna busca fomentar la inclusión mediante las lenguas y el multilingüismo. Se estima que al menos 43% de las 6 mil lenguas que se hablan en el mundo están en peligro de extinción. Tan solo unos pocos centenares de idiomas han tenido el privilegio de incorporarse a los sistemas educativos y al dominio público y menos de un centenar se utilizan en el mundo digital.³

“Cada lengua tiene un cierto ritmo y una cierta manera de enfocar las cosas y de pensar en ellas. Por tanto, aprender u olvidar una lengua no es simplemente adquirir o perder un medio de comunicación, sino también ver un mundo entero aparecer o desvanecerse [...]. El alejamiento de la lengua materna nos afecta a todos porque la diversidad lingüística es un bien común, y la preservación de esa diversidad, un deber.

Audrey Azoulay
Directora general de la UNESCO

¹ <https://bit.ly/3kd18TW>

² <https://bit.ly/3jYzc5S>

³ <https://bit.ly/3CI64X7>

Secretaría Ejecutiva

De acuerdo con lo anterior, la diversidad lingüística se encuentra cada vez más amenazada, con un mayor número de lenguas que desaparecen llevándose con su extinción todo un patrimonio cultural e intelectual,⁴ debido a que una lengua representa un sistema de creencias que configura, ordena y da sentido a la realidad; es decir, implica un paradigma y una visión del mundo.⁵

La diversidad cultural y el diálogo intercultural y el fomento de la educación para todos son factores fundamentales para la labor de la (UNESCO), pero esos cometidos no son posibles sin un amplio compromiso internacional orientado a promover el plurilingüismo y la diversidad idiomática, incluyendo la preservación de las lenguas en peligro de desaparición. Por ello, en el 2019 la Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó el Decenio Internacional de las Lenguas Indígenas (2022-2032) para llamar la atención sobre la grave pérdida de lenguas y la urgente necesidad de conservarlas, revitalizarlas y promoverlas.⁶

México es uno de los países con mayor diversidad lingüística en el mundo, pues en su territorio se hablan al menos 68 lenguas indígenas; sin embargo, 60 por ciento de ellas está en riesgo de desaparecer. Según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), 51.3 por ciento de los 7.4 millones de hablantes de alguna lengua indígena en el país son mujeres y 48.7 por ciento, hombres.⁷

El libre uso de una lengua está amparado por los Derechos Humanos. El derecho a la lengua es parte del derecho a la cultura y está consagrado en la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas, además de que está apoyado o afirmado en otros instrumentos internacionales; es decir, bajo ninguna razón se debe discriminar a las personas en virtud de la lengua o idioma que hablan, pues el uso de la lengua materna está reconocido por la ley.⁸

⁴ <https://bit.ly/3XijEbg>

⁵ <https://bit.ly/3vWLFtK>

⁶ <https://bit.ly/3GYsqGm>

⁷ <https://bit.ly/2tgLBSD>

⁸ <https://bit.ly/3Qx97Hm>